

# AL DOMPOSTAL

Legación del Estado para Prensa y Propaganda.  
SALAMANCA.  
FRANQUEO CONCERTADO

PUBLÍCASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, miércoles 19 de mayo de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5011

## DOS BATALLONES ROJOS SON DESTROZADOS EN EL FRENTE DE LEON

PARTE DE GUERRA

### OTRA GLORIOSA JORNADA

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 18 de mayo de 1937:

Salamanca, 18 de mayo de 1937. De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### EJERCITO DEL NORTE

Frente de Aragón.—Cañoneo en los sectores de Huesca y Alcañiz.

Frente de Vizcaya.—El temporal de agua ha impedido las operaciones.

Desde nuestras líneas, se venían escuchando estos últimos días frecuentes explosiones en Amorebieta, observándose también muchos incendios.

En el día de hoy, nuestros soldados han descendido de las posiciones ocupadas ayer, entrando en Amorebieta, donde fueron recogidos cinco milicianos y 350 personas, entre ellas mujeres, niños y ancianos, que, huyendo de la barbarie roja, se habían refugiado en la iglesia.

Estaban habrientos y aterrados, y atestiguaban a nuestras fuerzas que, no sólo los milicianos asturianos habían realizado esos horrores, sino que con igual saña contribuyeron a ello los nacionalistas vascos.

Estas pobres familias fueron trasladadas a Durango, donde se les acogió y atendió generosamente por el Auxilio de Invierno.

Varios periodistas extranjeros fueron testigos del salvamento de estos refugiados y de los actos vandálicos llevados a cabo por las tropas rojas.

Frente de León.—Ha sido rechazado un ataque enemigo en el sector de Lillo, donde fueron deshechos dos batallones rojos que abandonaron abundante material e infinidad de muertos frente a nuestras posiciones.

Frente de Asturias.—Sin novedad; ligeros tiroteos.

Frentes de Madrid, Avila, Coria y Santander.—Tiroteos.

#### EJERCITO DEL SUR

Cañoneos y tiroteos en los distintos frentes.

### Incorporación a filas

Burgos, 18.—El Boletín Oficial del Estado publica una orden disponiendo la incorporación a filas de los reclutas del reemplazo de 1938, nacidos en el segundo trimestre del año correspondiente.

La incorporación se verificará entre los días 25 y 31 del corriente mes.

Los jefes de las Cajas de Recrutación comunicarán esta orden a los alcaldes, para que éstos lo hagan saber a los interesados, el día en que los residentes en sus respectivos Ayuntamientos deben hacer su presentación en la capitalidad.

Los reclutas de la zona no denominada se presentarán en las Cajas más próximas al lugar de su residencia.

Los individuos que antes del 30 de abril estuvieran en los frentes de combate como afiliados a Falange Española Tradicionalista y de las JONS quedarán dispensados de incorporarse a filas.

También se dispone la incorporación entre los días 25 al 31 del actual de los reclutas del cupo de instrucción del reemplazo de 1930, nacidos en el cuarto trimestre del año correspondiente.

Los individuos pertenecientes a la Infantería se incorporarán a los cuerpos de sus destinos, y los de las restantes unidades se presentarán en las Cajas de Recrutación, que los destinarán a los cuerpos de Infantería.

Los que pertenecieran a las Milicias de F. E. T. de las JONS antes del 30 de abril, quedarán dispensados de la incorporación a filas.

Terminada la incorporación, los jefes de los cuerpos darán cuenta del número de los incorporados.

### EN LA VIZCAYA LIBERADA

San Sebastián.—El Gobernador general del Estado visitó todos los pueblos liberados de Vizcaya, inspeccionando los servicios montados para restablecer la vida en dichas poblaciones y atender a los necesitados.

COLABORACIONES

### UN MARTIR. UNA HEROINA

Si te dicen que caí, es que fui al puesto que tengo allí...

En flor ardiente de subida escarriata culminó su vida el joven Andrés Seoane Chouza.

Triunfó por Dios y por España a los quince años, ofreciendo generoso su vida a la encendida del Alto del renacimiento sol hispano que asciende esplendoroso y triunfante a su zenit.

Dios aceptó la juvenil oblación. Un nuevo mártir brilla en la falange de los verdaderos escogidos por el Altísimo para tejer la futura gloria de la España imperial.

La Patria recoge la ardiente flor encarnada en que se abrió el pecho del mártir Andrés; y apasionada la encierra en su magnánimo corazón, sabedora del subido precio de esta vida rota en aras de su venturoso renacer.

¡Lloro a los padres que este mártir ofrecieron!

Hay estrellas que son almas y almas de luz y aroma que iluminan y embalsaman...

El hospital de San Martín sabe la abnegación de la ejemplar enfermera. La sala de Santo Tomás de Aquino guarda sus desvelos incansables para el soldadito enfermo que llegó del frente mordidas sus carnes por la enfermedad, y más lacerado aún el corazón por la ausencia de los suyos.

El soldadito gime: Si tuviera aquí mi madre ¡qué pronto curaría! Su pecho exhala hondo suspiro: Mis hermanas me traerían, con las flores de mis valles, la gracia de sus mimos, la argentina música de sus sonrisas, y los interrogantes de mi amor...

Más, apenas florece el gemido, D.ª Pilar está allí, hecha siempre viva, jamás cerrada, trocada en madre rebosante de cariño para el soldadito enfermo; y el pecho se aquieta ante los obsequios de verdadera hermana que D.ª Pilar procura a sus dolientes soldaditos, que ella estima como los forjadores de la España nueva, rotos por lo inusitado de su labor ciclopea.

Y el soldadito enfermo sonríe cuando la luz y el aroma de la enfermera invade la estancia, porque ella es su madre..., porque ella es su hermana...

Dios ha exigido a D.ª Pilar Chouza uno de los supremos sacrificios.

Sus desvelos, que han sido salud para tantos soldados de España, no han podido endulzar los postreros suspiros de su Andrésito, sueño florido de sus esperanzas.

Cada soldadito, que atiende en San Martín, le recordará a su sobrino caído en el frente; cada suspiro de sus enfermos avivará la memoria del último suspiro del mártir de la patria; y cada palabra del soldadito delirante clamando ¡Madre mía! taladrará su corazón con el recuerdo del último ¡Madre mía! que exhalara su ahijado lejos del familiar abrigo.

Ella, que se ha prodigado para sus enfermos en San Martín, nada pudo ofrecer al idolatrado soldadito.

¡Tragedia callada, tragedia su blime, de hondura insondable, que sólo sabrá el corazón de doña Pilar.

Y España, agradecida, recogerá cual preciadísima joya, la vida que ofreciera el joven mártir, y el sacrificio heroico de la enfermera que, en obsequio a sus soldaditos, acallará el dolor tempestuoso de su corazón, bendiciendo a Dios que le brinda ocasión y le presta energías para ofrendar sacrificios dignos sólo de Dios y de España.

F. Compostela, 19-V-37.

### Araquistain dimite la Embajada

Paris.—Ha presentado la dimisión de su cargo el embajador rojo en Francia, Araquistain, que ha sido sustituido por Carlos Esplá.

Esplá fué subsecretario con Casares Quiroga y es uno de los más elevados cargos de la Masoñería.

DE LA F. PATRONAL

### ORDEN DE 3 DEL ACTUAL

Al objeto de dar facilidades a nuestros asociados para el cumplimiento de la Orden fecha 3 del corriente, dictada por la Junta Técnica del Estado, relativa a la declaración jurada que, de sus créditos, pendientes de pago y pagados, sean civiles o mercantiles, están obligados a formular, antes del día 1.º de junio, todos los residentes en pueblos liberados, hallándose los acreedores en territorio no liberado, esta entidad Patronal tiene en su domicilio social, Rúa del Villar 45-1.º, los impresos correspondientes, en que se recogen los datos que deben ser aportados con la declaración de referencia, advirtiéndoles que ésta ha de ser individual: es decir, una por cada acreedor, como lo indican ya los impresos que ofrecemos a nuestros asociados, pudiendo pedirlos en las Oficinas de esta Patronal, o cubrirlos aquí mismo, y dejarlos para su envío a la Comisión de incautación, que preside el Excmo. señor Gobernador Civil.

Tengan en cuenta, que la presentación de estas declaraciones juradas debe hacerse antes del día 1.º de junio próximo; de consiguiente, los que deseen entregar los impresos en esta Patronal lo harán antes del día 23, para que quede tiempo para la remisión a la Coruña.

¡VIVA ESPAÑA!  
¡ARRIBA ESPAÑA!!

### Hospital Militar de San Martín

Don Jesús Pérez Ferreiro, ha entregado en el ropero de San Martín 18 muletas abiertas de madera de nogal con destino a nuestros valientes heridos en el frente, las cuales han con truido los industriales, Sres. D. Roberto Mata Bascoy, 6; D. Robustiano Iglesias del Río, 6; D. Antonio Folgar Lema, 6; habiendo tapizado las 18 D. José Valiño Agra.

Estos señores han prestado su cooperación y fervor patriótico. Nuestro agradecimiento a todos.

### Al entrar Gordón Ordáx en un sanatorio de Méjico le reciben con vivas a Franco

Méjico.—Recientemente, Gordón Ordáx, acompañado del con sul del «gobierno» de Valencia en Veracruz, visitaron un Sanatorio, y al verlo varios de los enfermos dieron vivas al general Franco.

El cónsul, desenfundando su pistola preguntó:—¿Quién es el que ha dicho eso? Muertos de hambre los enfermos lanzaron contra Gordón y el cónsul varios botes de medicina. Los visitantes tuvieron que huir.

### “MISIÓN”

Esta magnífica revista quincenal, de 70 y 80 páginas (tamaño del ABC), consagrada a la Parroquia y a la Escuela, publica en su número correspondiente al 17 de mayo interesantes artículos y abundantísima información, acompañándole los cinco grandes suplementos, encuadrables, siguientes:

Suplemento número 31: «El buen paño en el arca se vende», de José M.ª Pemán.

Suplemento número 32: «Aventuras de Aristonoo», de Fenelón; traduc. para Misión.

Suplemento número 33: «Errores del marxismo, II», del doctor Othmar Spann.

Suplemento número 34: «Libro de Ruta», nueva versión del hebreo para Misión.

Suplemento número 35: Las mejores poesías de Rubén Darío. Cada número de Misión con al menos cinco grandes suplementos en los que se recoge lo más excelso de la literatura universal y lo más vasto y palpante de la actualidad.

Suscribase V. a Misión, Luis Espada, 15, Orense, o si quiera pida un número de muestra.

Un trimestre, con al menos 30 grandes suplementos, tan sólo 4,50 pesetas.

QUEIPO DE LLANO

### EN SU CHARLA DE ANOCHÉ

Inició anoche su charla radiada el general jefe del Ejército del Sur, manifestando que al ser conocida la solución de la crisis del «Gobierno» de Valencia, Largo Caballero indignóse, pues al fin ha vencido Indalecio Prieto, quien aunque no aparece como cabeza, tiene al frente al doctor Negrín, su íntimo amigo, y a estas horas e estará frotando las manos de gusto.

Se ha disminuido el número de carteras, que fueron reducidas a nueve.

El doctor Negrín desempeña la Presidencia, Hacienda y Economía; Zugaragotia, Gobernación; Defensa, Indalecio Prieto; Agricultura, Uribe; Trabajo e Industria, Ayguadé; Instrucción Pública y Sanidad, José Hernández; Justicia, Irujo; Estado, Giral; Comunicaciones y Obras públicas, Giner de los Ríos.

Vamos a ver —dice el general— si se les ve el color, cuando destiñan, y de esa manera van a descubrirse quienes son.

Don Inda dará a los amigos, a los jefes y jefecillos, importantes momios, pero va a apretar las clavijas a los anarcosindicalistas.

Largo Caballero, que es una especie de Ravachol con lana, a fuerza de esquilarlo, quedó convertido en una oveja descarriada.

Prieto es un gran diestro, y Largo Caballero jamás hizo nada que mereciese destacarlo. Es el autor de aquella frase cuando la quema de los conventos en Madrid: «No valen todos los conventos la vida de uno de los nuestros».

El nuevo «Gobierno» de Valencia constituyen socialistas, comunistas, un vasco y de izquierda Republicana. Estuvo el Gabinete reunido hasta las doce de la noche y a la salida el señor Negrín dijo a los periodistas que en los acuerdos adoptados figura el de suprimir el Consejo Supremo de Guerra, que será el Gobierno quien desempeñe esta misión. También manifestó que mañana irían a cumplimentar a Azaña.

Bosquejéles algo del programa a realizar, y expuso que figuran entre otras cosas acabar con la rebelión; exigir a los partidos del Frente popular una colaboración decidida y sin embajes; aplicar todos los esfuerzos para conseguir la grandeza y florecimiento de la nación; obligar a la retaguardia a ayudar a los combatientes e impedir se constan actos de antipatriotismo; contacto con el Parlamento, y en el orden internacional cumplir el pacto de no intervención.

El programa del flamante «Gobierno» —dice el locutor— no es, a decir verdad, muy bueno y no está a la altura que debe. Es un Gobierno digno de un Bruno Alonso, Miaja o de La Cerda.

Lo que se destaca, es una amenaza a los anarcosindicalistas, porque Indalecio Prieto es hombre que siente desprecio por éstos y aunque los adula, es solamente para que le sirvan de escabel.

Los anarco sindicalistas pueden ser para el nuevo Gobierno un castigo.

Dice el general Queipo que los periódicos y radios rojos, continúan atacándonos de una manera formidable, pues por medio de las emisoras nos dan dada paliza que nos dejan turulatos.

Dedicábase a mentir descaradamente para engañar a sus manadas borreguiles. La mentira es un arma que acaba por herir a quienes la esgrimen.

Los partes de los «gobiernos» de Valencia, Buzkadí y de Madrid, siguen diciendo que sus tropas avanzan, nos derrotan y nos dejan, «casi, casi», sin municiones; pero derrotados y maltratados, continuamos avanzando y ellos corriendo como gamos delante de nuestros valerosos soldaditos, que recogen armas, municiones y toda clase de material, que los rojos van dejando al huir.

Censura a Francia por dejar aterrizar en sus campos de aviación a aparatos, que dicen llegan allí perdidos, y después se les conduce nuevamente a la frontera española.

A pesar de todos los pesares, quieran o no quieran, España se levantará pronto.

N. ALCALAZAMORA

### TIENE CABEZA DE RATÓN

Santiago Alba, sólo tres o cuatro años mayor que Alcalá Zamora, constituía la pesadilla de este último, por llevarle aquel enorme delantera en su carrera política, Alba ya había sido subsecretario de la Presidencia con Villaverde, Gobernador civil de Madrid y ministro con Moret; nuevamente ministro con Canalejas... Había sabido Alba moverse, seguir los giros del sol que más calentase, y en cambio Niceto Alcalá Zamora, cogido a los faldones de Romanones no había obtenido aún ni una mala Subsecretaría. Y eso que no es catimaba para hacerse valer, toda suerte de intervenciones; alguna, en la penumbra de pasillos, despachos, como cuando torpedeo, por encargo de Romanones, un proyecto de ley de Asociaciones, a fin de hacer caer al Gobierno Vega de Armijo; otras veces en el Salón de Sesiones, encendiéndole la más vistosa bengala de su elocuencia, como la tarde aquella en que invocó la memoria de los Reyes Católicos para impugnar el proyecto de Ley de Mancomunidades, nuestro proyecto de descentralización que pareció peligroso al mismo hombre que años más tarde concediera la autonomía a Cataluña...

Con estas y otras cosas Alcalá Zamora se ganó fama de reaccionario en el seno de la «gran familia liberal». Era lo que le convenía para definirse por contraste respecto a Alba, su obsesivo punto de referencia.

Santiago Alba era ya jefe de un grupito que se llamaba «Izquierda liberal». También capitaneaba otra fracción Rafael Gasquet: fracción apellidada «agraria». No hace falta recordar que Romanones estaba a la cabeza de los liberales más o menos ortodoxos y que García Prieto era el mandarin de los demócratas. La muerte de Canalejas había dado paso a todas las ambiciones, y ésta de optar a la jefatura de algo, se apoderó de don Niceto. Entre otras razones, porque a título de representar un grupo podría realizar su sueño dorado: ser ministro en uno de los Gobiernos de coalición que comenzaron a ponerse de moda. La impaciencia ya le había hecho desde luego, romper con Romanones, en una carta demasiado sincera que dio a los periódicos. El plumero del resentimiento se le veía con exceso...

Con dos o tres diputados rurales —no pudo, por lo visto, rebañar más adhesiones—, don Niceto Alcalá Zamora constituyó hacia 1917, un grupo parlamentario que se llamó «nicetista», porque no podía llamarse de otra manera, ya que le fué sumamente difícil definirlo por sustantividad de una doctrina.

Los aficionados a la política sabían, si que Alcalá Zamora era cacique de Priego y de La Carolina, que sostenía un periódico —El Día—, con dinero propio o ajeno, para autobombearse en letra de molde, y que era enemigo jurado del regionalismo catalán.

Como quiera que fuese, Alcalá Zamora ya había conseguido su deseo de ser, por lo menos, cabeza de ratón. Como esta clase de representaciones se cotizaba entonces, don Niceto, jefe indiscutible de los nicetistas, entró como ministro de Fomento, en el Gabinete que formó García Prieto en 1917, a consecuencia de haberse gastado Dato en la brega contra los revolucionarios de agosto y los parlamentarios de la Asamblea de Barcelona.

Como salió don Niceto del Ministerio de Fomento acaso lo recuerde el lector: por la puerta de servicios. Los funcionarios que hasta ese momento habían estado a sus órdenes, cansados del abuso y la corruptela con que rigiera Alcalá Zamora aquella casa, aguardaban al ministro dimisionario en la escalera para despedirle sabe Dios de qué modo.

Don Niceto se deslizó como pudo cubierto en su retirada por un leal diputado de su minoría —Romerio Civantos, por más señas— que aún tuvo que esgrimir su bastón contra un grupo de empleados, apercibidos de que el ministro dimitido intentaba escabullirse impunemente.

“EL TEBIB ARRUMI”

### CRÓNICAS DE LOS FRENTE

Vitoria, 18.—Un temporal de lluvias torrenciales descargó hoy sobre toda esta región hasta el punto de dejar intransitables los caminos, descendiendo por las laderas de las montañas verdaderas cataratas.

No hay que decir que en tales condiciones es imposible de todo punto, no ya operar, sino permanecer siquiera fuera de los abrigos y de los campamentos. Lo malo es que el barómetro sigue bajando y el cielo continúa totalmente cerrado.

Esto, en los precisos momentos en que iba a iniciarse el asalto final al último baluarte defensivo de la capital vizcaína, estando ya todo preparado para dar el golpe de gracia a los separatistas vascos.

Con la esperanza de poder recoger alguna impresión digna de ser telegrafada, he salido hoy al campo a pesar del temporalazo, pero no se ha perdido el tiempo, ya que he presenciado el cuadro más patético de toda la campaña.

En la noche última, desde nuevas posiciones avanzadas sobre Amorebieta, continuamente estuvieron escuchándose fortísimas detonaciones, reveladoras de cómo en la ciudad estaban volando los edificios con dinamita.

Con las explosiones alternaban grandes llamaradas, producto de los provocados incendios. Hubo momentos en que el mando de la columna decidió —para evitar que continuase la espantosa demolición de Amorebieta— enviar otra columna que pusiera en fuga a los incendiarios dinamiteros rojos; mas se abstuvo, sin embargo, por no haber recibido autorización, cosa bien explicable, por cuanto está nuestro alto mando harto de ver cómo las columnas de los rojos nos atribuyen la destrucción de las ciudades vascas.

Para evitarlo dispuso que no se entrase en ningún poblado, y como ni ayer ni el domingo pudo volar la aviación nuestra a causa del mal tiempo, nadie podrá achacar las barbaridades que cometeron los rojos.

Esta mañana llegaron a las posiciones avanzadas nuestras grupos diversos de mujeres y niños evadidos de Amorebieta.

Lloraban y suplicaban a gritos que acudiesen nuestros soldados a auxiliar a las gentes pacíficas que aún quedaban en la ciudad, afirmando que si no lo hacíamos morirían irremisiblemente, pues la noche última, rojos y separatistas —que se comportan igual unos que otros— habían volado varios edificios con sus habitantes dentro por negarse a evacuar la población.

También aseguraron que dentro de la torre de la iglesia están bien refugiados más de ciento cincuenta mujeres y niños, que acabarían por morir si no los salváramos pronto.

En vista de ello, el jefe de la columna autorizó a varias patrullas voluntarias para que hiciesen lo humanamente posible para salvar a esos infelices que quedaban en Amorebieta.

Así lo hizo un puñado de requetés, que llegaron hasta las primeras casas del pueblo, mas sin sufrir descargas del enemigo, situado en dos cerros que dominan el poblado por la dirección de Bilbao.

No obstante, llegaron hasta la Plaza mayor y recorrieron las calles, rescatando hasta 300 desgraciados, entre ancianos, mujeres y niños, conduciéndolos a durango, donde he hablado con ellos.

Están extenuados, famélicos y aterrizados.

Dicen que llevaban los tres últimos días sin probar bocado y aseguran que los rojos separatistas han asesinado a más de 500 personas pacíficas.

Cuentan del drama vivido espeluznantes detalles, que omito, por no herir los sentimientos humanitarios de los lectores.

Una vez salvadas las personas que estaban dentro de Amorebieta las patrullas voluntarias nuevas salieron del pueblo, dándoles escolta y abandonando enteramente los edificios que siguen ardiendo y volando, ya que el menor descuido de los visitantes, explotan nuevas minas.

Devocionarios para Primera Comunión. Gran surtido y muy baratos :-: EL SOL, Papelería



La situación dominante de los cerros que antes indicó, hacen imposible trabajar para extinguir el incendio de la ciudad. Esto sólo podrá hacerse cuando el estado del tiempo permita tomar dichos cerros.

Por suerte, la topografía de la ciudad, con edificios no apiñados, hace concebir la esperanza de que no se corran a todos los incendios, que además los fuertes chaparrones van, poco a poco, apagando.

NOTICIAS

Bajo la dirección del músico de primera D. Idefonso Batanero, dará mañana una audición en la Alameda—que comenzará a las 18 horas—la Banda del Municipio.

Las partituras a ejecutar son las siguientes:

«Ahí va el 30 de Linea», paso doble; Arturo G. Goñerlián.

«La del soto del parra», primera y segunda fantasías; Soutullo y Vert.

«Danzas húngaras», números 4 y 5; Brahms.

«La Tempranica», selección; Giménez.

«Amor de sangre», pasodoble; Faustino Sanz.

Habiendo aumentado extraordinariamente la labor en el Laboratorio de Farmacia Militar, se ruega a las señoritas que sus ocupaciones no lo impidan vengán a aumentar el número de las que con tanta abnegación y asiduidad trabajan para dotar de material sanitario a nuestro Ejército Salvador.

El día 3 del próximo mes de junio, a las nueve de la mañana, comenzarán en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta ciudad los exámenes de ingreso, y a continuación los de alumnos oficiales en horas que oportunamente se señalarán.

Mañana celebra sus cultos la Asociación de los Jueves Eucarísticos; las Misas de Comunión a las ocho y ocho y media y la Hora Santa a las cinco y media. Estos cultos serán aplicados por la intención de las señoritas de Pimentel de Portugal.

Fue prorrogado hasta el día 31 del actual, inclusive, el plazo para el canje de billetes del Banco de España.

A propuesta de la Comisión de Cultura de primera enseñanza fueron separados definitivamente y dados de baja en sus respectivos escalafones: el inspector de primera enseñanza de la Coruña D. Luciano Seoane Seoane, el de Pontevedra D. José López Varela, el catedrático del Instituto de Segunda Enseñanza de Vigo don Jerónimo Toledano Cañamaque, el ayudante del mismo centro don Francisco Cerviño Gesteira, los catedráticos de Tuya y Orseno D. Benito Prieto Cusent y D. Salvador Ruiz Sánchez y la inspectora maestra de la Coruña doña María Barbeito Cerviño.

Se encargó de predicar el sermón a los Jóvenes Concepcionistas, en la iglesia de San Félix, el elocuente dominico, P. Estanislao Marcos, del convento de Padrón.

Solicitan madrinan de guerra los soldados Antonio Chayán Cerviño, Manuel Loro Fraile y Gregorio Barreta Pascual.

Manuel Carballeira, vecino de la calle de Entreríos, denunció a Manuel Hombre, propietario de la casa en que habita, por haberle cortado la luz eléctrica y causado daños.

Capitol

Mañana Jueves de Gran Moda A LAS 5 1/2, 7 1/2 Y 10 1/2 PRESENTA en su magnífica pantalla «Klang-film» la divertidísima opereta con centenares de las más bellas «girls»

MELODIA EN AZUL

Charlie Ruggles—Phil Harris—Greta Nissen—Helen Mack Escenarios suntuosos... Mujeres bellísimas... Bailables y danzas enloquecedoras...

¡No deje de asistir a esta maravilla de arte!

En la inmediata parroquia de Oza, Ayuntamiento de Teo y con la solemnidad con que allí hacen las fiestas, se celebró el domingo la de las Flores que, este año, fué de inusitada brillantez.

Se reunieron en su iglesia, adornada con exquisito gusto por las hijas de María, personas de todas las parroquias de los alrededores que salieron admiradas del esplendor de los cultos y de la organización de la procesión en la que este año pusieron una nota simpática y emocionante los falangistas de Puentevea que formaron con su banda de tambores y dieron escucha a la Virgen, la que era llevada por soldados que están con permiso, uno de ellos de la dotación del acorazado «España».

Las niñas dijeron admirablemente poesías al momento porque atraviesa España y era de ver como hombres curtidors por los trabajos asomaba a sus ojos la emoción cuando se sucedían los vivas a la Inmaculada y a nuestra querida Patria.

Contentos pueden estar los vecinos de esta parroquia que tantas muestras de patriotismo vienen dando, pues sabemos que estos domingos volverán a hacerse veladas con destino a nuestro glorioso Ejército.

En el Registro Civil se inscribió hoy el nombre de la recién nacida Manola Bravo Lago.

En Consejo de guerra celebrado ayer en la Coruña el fiscal pidió la pena de muerte para Luis Rufianchias Salcedo (ex diputado a Cortes socialista); José Santiago García Rey, Conrado Naya Rodríguez, Manuel Fernández López (médico), Ramón Lea García, Francisco González Agüita, Carlos Ponte Patiño, Francisco Meizoso Veiga, Domingo Rey Lago, José Méndez Serantes, Nicolás Veiga Muñíos (cabo del Tercio), Manuel Rúa Losada, Genaro Ruano Sanjurjo, Rutilio Naya Rodríguez, Manuel Martínez Piñero, Defino Liñeira Fraga, Emilio Zuffia Moreno, José Santiago Temprano y Argimiro Aradas Leiro.

La vecina de Fuente de San Antonio, Josefa Mesquera Codesido, denunció al niño Carlos García Abuin, porque en unión de otros le snstrajo tablas de una finca que posee en la Tenencia del Hórreo.

Falleció en Bando de Arriba Manuel Picón López, de 61 años de edad, casado. —También ha muerto en Conjo, a los 5 años, Joaquín Gómez Santos.

«Buque sin puerto». Mañana en el Principal

Un maravilloso cocktail cinematográfico, en el que están por partes iguales la novela de misterio, el drama de fuerte intensidad, la comedia sentimental y la revista fascinadora, algo que atrae, cautiva y subyuga al público desde sus primeras escenas. Un espectáculo que derrocha amenidad, y en el cual música, canciones y lances son de un atractivo irresistible y encantador.

Una magnífica realización de Artistas Unidos, en la que son figuras principales Gene Raymond, Nancy Carroll y Jack Benny, a más de otra pléyade de grandes artistas, bellísimas girls y magníficas orquestas; un espectáculo de primer orden presentado en fantásticos escenarios.

No falte, mañana jueves de moda, a las exhibiciones de «Buque sin puerto», a las cinco y media, siete y media y diez y media en el Principal.—T.

El nuevo «Gobierno» de Valencia

La fuerza de las circunstancias y la habilidad de Indalecio Prieto, han inclinado la situación hacia su bando.

Las peripecias políticas que han conocido los rojos en estos días, tenían el solo objeto de des-pisterlos, para que no se dieran cuenta de la fraguada, que ya apuntamos no eran otra cosa que un Gobierno de hegemonía absoluta de Prieto, con apariencias moderadas, organizado conforme a inspiraciones extrañas.

Se busca así dar motivo a que no falten ciertas asistencias y colaboraciones, hoy más imprescindibles que nunca, cuando en la zona roja se oyen los estertores de Bilbao.

Al frente del nuevo gabinete figura el doctor Negrín, prietista epiléptico y casado con una rusa. ¿Qué van a hacer con Juan Negrín (en Hacienda y Economía), Girat en Estado, Irujo en Justicia, Zugazagoitia en Gobernación, Jesús Hernández en Instrucción pública y Sanidad, Vicente Uribe en Agricultura, Giner en Obras públicas y Comunicaciones y Ayguadé en Trabajo y Ciencia

social? Nada probablemente, y ni aun se sabe qué días o qué horas durará este nuevo equipo circuncintancial, del que Indalecio Prieto (Defensa Nacional) es alma y guía.

Es una apariencia de Gobierno sólo con vistas al Sitio de Bilbao y condenado a caer estrepitosamente.

El conjunto del gabinete es una mezcla de detonantes de comunistas, republicanos de izquierdas, compinches de Prieto, y un separatista vasco; Irujo, que está como alma en pena para proponer a los vizcaínos rebeldes el consuelo de una cartera a falta de ayudas más eficaces, que no son posibles.

Será interesante ahora saber cómo reciben este Gobierno las organizaciones sindicales, deliberadamente excluidas del mismo; las masas a las que se las piden los mayores sacrificios y esfuerzos y la sangre en nombre de la revolución; los organismos proletarios que se han jugado todo por instaurar su dictadura y sus sistemas, que se encuentra de pronto con que manda la tertulia de Prieto con su doctor y el boticario Girat.

Tal es el producto de unas caratatas de sangre y de nueve meses de crímenes y de infamias. Quieren frenar ahora, pero será inútil. Las cosas van ya a la desesperada, sin control posible, como de Salamanca y Bilbao coinciden en decir.

Comandancia Militar de Santiago de Compostela

Patriótico desprendimiento

El Sr. D. José M. Bustamante y Urrutia me hace entrega de 25 Alfonso de oro, con destino a los Hospitales de heridos evacuados de los distintos frentes.

Al hacer público tan valioso donativo y mi agradecimiento al donante hago un llamamiento a los buenos españoles para que sean repetidos estos rasgos de desinterés y patriotismo.

Santiago, 19 de mayo de 1937.—El Comandante Militar, Aureliano de Castro.

El Excmo. Sr. General Jefe del 8.º Cuerpo de Ejército en telegrama de fecha de ayer me dice lo siguiente:

«El General Jefe Secretario de Guerra, en telegrama hoy dice.—Boletín Oficial mañana 18 publicará Orden S. E. el Generalísimo sobre concentración reclutas pertenecientes segundo trimestre 1937 y movilización nacidos cuarto trimestre año correspondiente cupo instrucción 1930; días 25 al 31 mes actual. Lo que se publica para general conocimiento de cuantos afecte este llamamiento.

Santiago, 19 de mayo de 1937.—El Comandante Militar, Aureliano de Castro.

NECROLOGIA

En la parroquia de San Juan (San Martín Pinario) hanse verificado hoy, a las once de la mañana, los funerales del entierro del que fué alumno aventajadísimo de 5.º y 6.º año en este Instituto y heroico falangista Andrés Seoane Chouza, de cuyo fallecimiento en el frente hubimos de dar cuenta en estas mismas columnas.

Si dentro de lo humano puede haber alguna satisfacción para los que padecen y sufren, pueden alabar su suerte los padres del falangista valeroso y glorioso. No sólo, en el doloroso trance de

haber sido puesta su resignación a prueba se han visto rodeados del afecto y el cariño de sus numerosas amistades, sino que una ininterrompida peregrinación de personas de todas las clases sociales, pasó por el domicilio de los señores de Seoane Chouza en estas horas de tortura y de fidelidad—sirva la pardoja— en que estos padres cristianos y patriotas, padres españoles en una palabra, elevan resignadamente su corazón a Dios por haberles distinguido en la entrega de la vida del hijo de sus entrañas y de su cariño en aras de la defensa y liberación de esta gran nación española.

Frente al altar mayor, bajo las amplias bóvedas del regalado templo de San Martín, en la más capacitada nave de la iglesia se alzaba, severo y majestuoso, el túmulo de las fúnebres emociones. La bandera de España y la de Falange cubrían con sus alas magníficas el símbolo sepulcral... Dijo la Misa el coadjutor de San Juan, don Manuel Lamela, ayudado por los también presbíteros don Vicente Fernández y don Manuel Garea. En el presbiterio, los distintos duelos. El Padre Juan Alonso, jesuita, director de los Establecimientos, el Director de los Hermanos Maristas, profesor que fué del Morado Andresito; un P. Franciscano y el párroco de Boimorto y algún otro sacerdote cuyo nombre no hemos podido anotar, figuraban en el duelo de familia. Figuraban asimismo, don Valentín Salmonte, tío abuelo del finadito; la representación de Falange Española Tradicionalista de las Jons; don Juan Mejuto; don José Salgado Codesido, don Antonio Salmonte, don José Segade Rodríguez, don Esteban Ceinos, don Manuel Asorey y don Francisco Sánchez García. Todos los alumnos de los Hermanos Maristas han concurrido al fúnebre y conmovedor acto.

No hemos de cerrar estos ligeros apuntes sin citar a María Teresa Seoane Chouza, cuyo tor-turante dolor, escondido y domado en el fondo del pecho, apenas se traslucía en aquella su presencia de ánimo tan cristiana, tan española, tan sublimemente patriótica y legendaria. Esta niña que fué la primera en recibir la triste noticia del fallecimiento de su hermano Andresito, demostró su temple—temple de una raza fuerte, heroica e inmortal—respondiendo a los comunicantes de la triste nueva con un ¡Arriba España de esos espontáneos y de majestad olímpica salidos de lo más profundo de las entrañas.

Reiteramos a los señores de Seoane Chouza, a su hijita María Teresa y demás deudos el testimonio de nuestra más íntima y sincera condolencia.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Banco Central SANTIAGO

Dispuesto por la presidencia de la Junta Técnica del Estado, que el canje de billetes del BANCO DE ESPAÑA, legítimamente estampillados, quede terminado el día 25 del corriente mes de mayo, el

BANCO CENTRAL Sucursal de Santiago de Compostela

ofrece sus ventanillas a su estimada clientela y público en general, para facilitar la realización de esta importante medida, ya que según se dispone en la misma, transcurrido dicho día, quedarán fuera de curso y carecerán de validez, todos los billetes

EL LEGIONARIO TIEDE ZEDEM

Tiede Zedem fué un legionario que alistado como simple soldado hace años alcanzó por su heroísmo el grado de capitán.

Al frente de sus tropas fué el primero que entró en Toledo.

Elevado a comandante murió gloriosamente hace dos meses en el frente de Madrid.

En homenaje al valeroso legionario una Bandera lleva su nombre.

Esta Bandera distingue por la extraordinaria bravura con que lucha en el frente de Córdoba, habiendo recibido felicitaciones especiales del coronel Castejón y del general jefe de la Legión Juan Yagüe que terminan con estos gritos: ¡Viva España! ¡Viva Franco! y ¡Viva la Legión!

El comandante jefe de la Bandera de Tiede D. Rafael Hierro Martínez da cuenta a su jefe de la conducta de la Bandera con estas palabras: «como prometí al tomar el mando de la nueva Bandera de Tiede hacer cuanto pudiera para igualar a las demás, hoy tengo la satisfacción de poder enviarle las copias de los telegramas y relación de conducta en el combate recibidos de mis superiores en el Ejército del Sur, me honro en comunicárselos o manifestándoles que no sentimos estímulos por las felicitaciones de nuestros gloriosos generales y jefes y que haremos cuanto podamos para superar en cada momento nuestra conducta legionaria fortalecida y amparada siempre en el constante recuerdo de las conductas de las viejas Banderas legionarias fundadoras nuestra fe en España en nuestro Caudillo Franco y nuestra alegría en estos momentos nos hace levantar los gorros en alto con los gritos reglamentarios y gritamos con toda nuestra alma: ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva Tiede! y ¡Viva la Legión!»

tes de emisiones anteriores no presentados al canje.

Los poseedores de billetes estampillados han de ingresarlos en cuenta corriente o Libreta de Caja de Ahorros, de cuyas cantidades pueden disponer libremente, haciéndoseles los pagos en los nuevos billetes, cuya emisión fechada en Burgos, es del 21 de noviembre de 1936

Recordamos que el atesoramiento de dinero, en billetes o en plata, está rigurosamente penado, ya que con este antipatriótico proceder, no solamente se perjudica el individuo, sino que causa grave daño a la economía nacional y a los altos intereses de la Patria, que en estos momentos defiende y engrandece nuestro gran Ejército salvador.

Ingresad vuestras disponibilidades en la

Caja de Ahorros del Banco Central

Imposiciones anuales, tres y medio por ciento.

Sucursales en la provincia: La Coruña y Santiago de Compostela.

TERCER ANIVERSARIO del fallecimiento de Salvador Cabeza de León

R. I. P.—AMÉN

Las Misas que se recen a las nueve en el altar mayor de la iglesia parroquial de Santa María Salomé, del día 20 al 30 del corriente mes, a excepción del domingo, día 23, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia, ruega y agradece la piadosa asistencia a alguna de estas Misas y se acuerden de él en sus oraciones.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Los rojos han quemado Los Olivares

Burgos.—Del frente de Córdoba comunican que desde hace tiempo reina en aquel sector una tranquilidad casi absoluta, pues únicamente se interrumpe de vez en cuando con el cambio de algunos disparos.

Milicianos a nuestras filas

El pase de milicianos a nuestras filas es cada día mayor, los cuales cuentan que el desbarajuste más enorme existe en toda la zona roja y sobre todo en el sector de Jerez.

La cosecha de aceite, perdida

Han declarado que la cosecha de aceite se ha perdido en su totalidad, pues los rojos se han dedicado a destruir olivares por venganzas contra los propietarios y otros simplemente para convertirlos en leña, puesto que se carecía en absoluto de carbón.

La C. N. T. y la F. A. I.

En la capital mandaban los elementos de la C. N. T., pero en los últimos días se hicieron dueños de la situación los de la F. A. I. los cuales reclaman el control total de toda la provincia.

Cadáveres en las carreteras

En las carreteras aparecen diariamente muchos cadáveres de personas de orden y de individuos marxistas que se resisten a acatar y secundar las barbaridades que vienen cometiendo.

Medidas de precaución En Barcelona

Burgos.—En la capital catalana se han adoptado gran cantidad de precauciones en vista de la actitud de los elementos anarcosindicalistas que han manifestado públicamente su descontento

por la solución dada a la crisis del Gobierno de Valencia.

Para que no se formen grupos

Por las calles patrullan fuerzas de Seguridad y Asalto que no dejan que se formen grupos.

La causa democrática

Solidaridad Obrera publica un artículo de Reparaz en el que se dice que en vista de la solución dada a la crisis, puede considerarse perdida la causa democrática.

Para los soldados

Que desean madrinan de guerra

Burgos.—Por la Comandancia Central del Ejército se ha dispuesto que los soldados que deseen madrinan de guerra, se abstengan al solicitarlas dar las señas de donde se encuentran con todo detalle, pues esto favorece muchas veces el espionaje.

La plana mayor del regimiento

En vista de ello se ordena que únicamente consignen su nombre y el lugar donde radique la plana mayor de su regimiento.

Huelga general En Burdeos

Burgos.—Dicen de París que en Burdeos se han declarado en huelga todos los obreros del mueble, alcanzando a casi todos los gremios.

Las autoridades han tomado precauciones por tener fundados motivos de que la huelga tiene carácter revolucionario.

Delegación de Orden Público de la provincia de La Coruña

Se recuerda a todos los comerciantes que se dedican a la compra-venta de efectos y prendas de todas clases, la prohibición de hacerlo de las prendas y efectos militares a que se refiere el artículo 304 del Código de Justicia Militar. En la inteligencia de que la contravención de esta orden será por mi Autoridad dura y severamente sancionada al comprobarse por mis Agentes la existencia de la misma.—La Coruña, 17 de mayo de 1937.—El Teniente Coronel Delegado de Orden Público, Eloy Soto. (Rubricado).

Es copia: Santiago, 18 de mayo de 1937.—El Delegado de Orden Público, José Alvarez Méndez.

Comandancia Militar de Santiago

Banderín de Enganche para el Tercio

Según nuevas instrucciones recibidas para el ingreso en el Glorioso Tercio, no se necesita talla ni documentación alguna y edad entre los 17 y 36 años, teniendo buen estado de Salud y robustez. Los que quieran ingresar en dicho Cuerpo no tienen más que presentarse en el Banderín de Enganche, sito en esta Comandancia Militar de Santiago.

Jóvenes: alistaros en el Tercio. ¡Arriba España! ¡Viva España!

LEÓN SOTO ARMESTO.—Reumatismo, Gota, Ciática.—Cervantes, 22, 2.º.—Consulta de once a una y de cuatro a seis.

Principal

MAÑANA JUEVES DE MODA

Presenta el maravilloso film espectacular, de «Artistas Unidos»

BUQUE SIN PUERTO

Novela de misterio, comedia sentimental, revista fastuosa, drama de fuerte intensidad

con GENE RAYMOND NANCY CARROLL JACK BENNY